

Morales: Censo Agropecuario no es para impuestos

DOMINGO, 21 DE ABRIL DE 2013 10:00 | ESCRITO POR OPINION | NOTICIAS

El presidente, Evo Morales, señaló ayer que el Censo Agropecuario, que se pretende realizar en septiembre u octubre de este año, no pretende generar impuestos para los productores.

El mandatario, en un acto en Potosí, donde lanzó el pago del Seguro Agrario Universal "Pachamama", dio a conocer que escuchó rumores de que se crearían impuestos con este Censo, lo cual, dijo, "no es cierto".

"Ahora vamos a hacer el Censo Agropecuario, pero alguna gente ya dice, con el Censo el Evo les va a cobrar impuesto de su gallina, de su gallo, pero cómo es eso?, de su vaca?, de su toro?. Hermanas y hermanos queremos saber qué estamos produciendo, cuánto estamos produciendo, qué necesitamos para producir más.

Asimismo, qué falta para producir más, será agua, será camino, eso queremos saber. Jamás las propuestas sobre el tema agrícola van a ser para que paguen impuestos", sostuvo el mandatario.

Dijo que el Censo Agropecuario, que aún no tiene fecha definida, tendrá una duración de 45 días. Para tal efecto se continúa trabajando en la boleta censal, la cual también está siendo socializada con los sectores involucrados en esta actividad.

Antes de concretar este proceso se realizará un Censo Agropecuario Piloto, el cual se llevará a cabo en tres regiones del país: altiplano, valle y llano. La fecha está definida para el próximo 15 de mayo.

Esta gran encuesta se desarrollará en el país después de 30 años.

Insumos accederá a \$us 165 MM para la exportación de alimentos

MARTES, 23 DE ABRIL DE 2013 10:32 | ESCRITO POR LA RAZON | NOTICIAS

El Gobierno autorizó vía decreto a la estatal Insumos Bolivia (IB) a acceder a un fideicomiso de hasta Bs 1.150 millones (\$us 165,22 millones) para la compra, venta, comercialización y exportación de alimentos y otros productos manufacturados.

El Decreto 1561, aprobado el 17 de abril, autoriza al Ministerio de Desarrollo Productivo a crear un fideicomiso de hasta Bs 1.150 millones otorgado de forma temporal a la estatal IB para la "compra, venta, comercialización y exportación de alimentos y otros productos manufacturados".

Insumos Bolivia informó que “los recursos del fideicomiso se destinarán para la compra, venta, comercialización y exportación de productos a mercados potenciales”. En una primera fase, una parte del dinero se destinará para adquirir y vender alimentos a Venezuela, indicó la estatal.

El 11 de abril, el gerente general de Industrias Agrícolas de Bermejo S.A. (IABSA), Mario Gallardo, informó a La Razón que el Ejecutivo autorizó la exportación de leche, azúcar, arroz y maíz al mercado venezolano. Cinco días después, el viceministro de Producción Industrial a Mediana y Gran Escala, Camilo Morales, confirmó que la estatal efectuará la compra directa de los cuatro alimentos y los exportará a Venezuela.

Comercialización. Morales precisó que se exportará a ese mercado 12 mil toneladas (t) de leche en polvo, 60 mil t de los excedentes de azúcar, 25 mil t de arroz y 90 mil t de maíz de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa).

El funcionario añadió, además, que se comercializará al mercado venezolano productos de aseo personal como champú y jabón, y otros artículos de limpieza como lavavajillas y diferentes tipos de detergentes.

El dinero del fideicomiso, que será administrado por el Banco Unión, proviene del Tesoro General de la Nación (TGN) y tendrá una vigencia de un año a partir de la suscripción del contrato de fideicomiso.

El artículo 9 de la disposición autoriza a la empresa estatal “utilizar temporalmente los recursos del fideicomiso para cubrir costos administrativos y operativos de compra, exportación, comercialización y otros que demande el fideicomiso, los cuales serán cubiertos en su totalidad con recursos provenientes de la comercialización de los productos”. El artículo 7 de la norma señala que la forma y las condiciones de restitución de los recursos del fideicomiso se establecerán en el contrato.

Además, dispone que una vez que se recupere la totalidad de los recursos del fideicomiso así como los excedentes que se podrían generar, éstos serán reembolsados por la empresa estatal a la cartera de Desarrollo Productivo, los cuales deberán restituirse al Ministerio de Economía en un plazo máximo de 48 horas.

El jueves, la ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Teresa Morales, dijo que la venta al exterior de los alimentos se debe a que Venezuela necesita “importar alimentos y nosotros también necesitamos exportar nuestros (productos) excedentes. Por lo tanto, la demanda venezolana nos ha caído como anillo al dedo”.

Valor. La autoridad no precisó a cuánto ascenderá el valor de las exportaciones de los alimentos y los productos manufacturados porque el monto aún está en negociación. Agregó que a principios de mayo se iniciará la venta de los productos.

El Ejecutivo también aprobó que la firma estatal realice “contrataciones directas o por comparación de ofertas en territorio extranjero de bienes y servicios, pudiéndose adherir a los contratos elaborados por los proveedores y contratistas”. La cartera de Desarrollo Productivo en coordinación con IB en cinco días hábiles elaborará el reglamento de las modalidades, procedimientos, plazos y criterios de evaluación de los procesos de contratación que realizará.

Notas de crédito

Disposición

La norma autoriza a la cartera de Economía a emitir notas de crédito fiscal a favor de IB hasta Bs 150 MM

Desayuno escolar amplía mercado para campesinos

MARTES, 23 DE ABRIL DE 2013 09:28 | ESCRITO POR OPINION | NOTICIAS

La provisión de productos para el desayuno escolar es uno de los principales logros de pequeños productores campesinos de Cochabamba.

“El objetivo del desayuno escolar se está cumpliendo y también estamos potenciando nuestra producción”, aseveró el vicepresidente de la Coordinadora de Integración de Organizaciones Económicas Campesinas, Indígenas y Originarias de Bolivia (Cioec), Francisco Fermín Nuñez.

El representante destacó que ahora campesinos de todas las regiones son parte fundamental en la alimentación y la formación de los estudiantes. “Antes los chicos se hastiaban del api y su galleta” dijo Nuñez explicando que ahora el trabajo de este sector permitió diversificar el desayuno escolar que hoy cuenta con frutas, cereales, granos, lácteos, jugos de frutas y masitas.

Las Organizaciones Económicas Campesinas Indígenas y Originarias (Oecas) optan por presentarse y adjudicarse de diferentes ítems que son licitados por las alcaldías.

Productores del trópico aportan fundamentalmente con cítricos, banano y jugos de frutas. En la región occidental granolas de quinua, trigo y amaranto, así como leche, api y tojorí son el aporte fundamental.

El Seguro Agrario pagará Bs 4,5 millones

LUNES, 22 DE ABRIL DE 2013 11:34 | ESCRITO POR LA RAZON | NOTICIAS

El Gobierno informó que de los Bs 28 millones programados para el pago del Seguro Agrario, este año erogará al menos Bs 4,5 millones para el pago de indemnización a los productores que perdieron sus cultivos por cambios de clima.

El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, señaló que cada beneficiario del seguro recibirá Bs 1.000 por cada hectárea que perdió a causa de las sequías, granizos, lluvias o heladas. El pago del beneficio cubre hasta un máximo de tres hectáreas.

“El seguro tenía un presupuesto de Bs 28 millones, pero de acuerdo con los datos de evaluación para esta gestión se tiene previsto pagar Bs 4,5 millones aproximadamente por 4.454 hectáreas. Es decir la indemnización es de Bs 1.000 por hectárea”, afirmó.

El sábado, el presidente Evo Morales inició el pago del Seguro Agrario Pachamama en las localidades de Puna, Potosí y en Tarabuco, Chuquisaca. También dijo que el beneficio llegará a casi la mitad de los 337 municipios hasta el 2014.

Vásquez mencionó que los gobiernos departamentales y municipales deberían financiar la prima del seguro para que sea sostenible el pago del beneficio del productor del agro.

El viceministro comunicó que en la verificación realizada por el Instituto Nacional del Seguro Agropecuario (INSA), para determinar el número de beneficiarios, se identificó a dos personas que intentaron cobrar el seguro sin haber sufrido la pérdida de sus cultivos. “Ellos van a ser sancionados”, aseguró.

El productor es el “eslabón más débil” de la cadena de quinua

VIERNES, 19 DE ABRIL DE 2013 10:22 | ESCRITO POR ANF |
NOTICIAS

La Fundación Milenio identificó al productor campesino como "el eslabón más débil" de la cadena de la quinua y al cultivo intensivo de la misma que podría ocasionar la erosión de las tierras fértiles del occidente del país.

Asimismo, considera que está quedando en el olvido "la sabiduría tradicional campesina" que tenía la costumbre de dejar en barbecho durante ocho años las parcelas donde se había cosechado quinua.

En un estudio, Milenio señala que es el productor primario quien, a pesar de haber introducido algo de maquinaria, tiene baja producción debido a su dificultad para combatir las plagas que afectan la floración de las plantas y para evitar la pérdida de calidad de los suelos.

Considera que la única posibilidad de hacer sostenible a largo plazo el negocio de la quinua es incrementar los rendimientos por hectárea que, paradójicamente, vienen cayendo de manera sistemática debido principalmente al deterioro de los suelos.

En ese contexto, revela que los rendimientos actuales son 42 por ciento más bajos que los de Perú y 7 por ciento que los de Ecuador, pues (los nacionales) son sólo de media tonelada por hectárea.

Para la Fundación las tierras del altiplano sur y aun las del altiplano centro, donde se está expandiendo la quinua, son sumamente frágiles.

Llama la atención que "el auge de precios echó al olvido la práctica de dejar en barbecho durante ocho años las parcelas"

Bolivia tiene 6 años libre de fiebre aftosa, según la FAO

VIERNES, 19 DE ABRIL DE 2013 09:32 | ESCRITO POR PAGINA SIETE | NOTICIAS

El oficial principal de Desarrollo Pecuario de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), Tito Díaz, informó que Bolivia alcanzó en 2012 el sexto año sin fiebre aftosa.

Perú completó más de ocho años y Colombia cuatro, mientras que en Chile no se registran brotes desde 1981. A diferencia de 2011, fecha en la que se registraron cinco focos en Ecuador y dos en Venezuela.

Según un comunicado difundido por la oficina regional del organismo en Santiago de Chile, el Proyecto Regional Integrado para el Control Progresivo de la Fiebre Aftosa, liderado por la FAO, afirmó que la presencia de la enfermedad dejó de ser endémica para convertirse en esporádica.

“Estos resultados son producto del trabajo técnico de los servicios veterinarios de los países, que contaron con el apoyo de la FAO y otras organizaciones internacionales. Es un momento propicio para avanzar en el proceso de erradicación en la región”, señaló Díaz. La fiebre aftosa es una enfermedad animal viral altamente contagiosa y puede provocar al ganado fiebre, disminución en la producción de leche e incluso la muerte. Se calcula que en la región andina un 80% de los ganaderos es pequeño productor.

Estudio: Cambio climático genera incertidumbre y modificaciones en el ciclo agrícola de colonos y mosetenes

VIERNES, 12 DE ABRIL DE 2013 10:11 | ESCRITO POR PIEB | NOTICIAS

Los cambios bruscos en el clima profundizados en los últimos 10 años, generan mayor incertidumbre entre los colonos e indígenas mosetenes que habitan los municipios de Palos Blancos y Alto Beni en el norte del departamento de La Paz, lo que les obligó a modificar el ciclo agrícola local, señala un estudio.

El trabajo “Saberes locales de colonos e indígenas mosetenes sobre el cambio climático y sus efectos en los modos de vida” de la socióloga e investigadora Bernarda Ferreira, de la organización de cooperación internacional Soluciones Prácticas, es una investigación de tipo participativo que recoge tanto percepciones como datos científicos relacionados a los cambios climáticos y a las capacidades de adaptación por las poblaciones locales. El estudio fue coordinado por Miguel Alcázar y Mario Enríquez.

Ferreira señala que el cambio brusco en el clima provocó una mayor incertidumbre en los productores respecto al rendimiento de sus cultivos, y los obligó de algún modo a modificar el

ciclo agrícola local, derivado en el cambio de épocas del preparado del terreno, siembra y cosecha, lo que a su vez desencadenó en un cambio significativo en las costumbres y en las prácticas locales.

Las comunidades identificadas para la realización del estudio se encuentran en los municipios de Alto Beni y Palos Blancos en el norte del departamento de La Paz. Tres de ellas pertenecen al sector B del Territorio Indígena Originario Campesino (TIOC) Masetén, y las otras cuatro a los distritos 1,2 y 6 del municipio de Alto Beni.

A través del estudio se pudo determinar que tanto la población de indígenas mosetenes como la de las comunidades interculturales en la región de Alto Beni, perciben que los cambios suscitados en el clima durante los últimos diez años fueron evidentes, y, que a partir de los tres últimos, se intensificaron.

Estos cambios en el clima repercutieron directamente en los cultivos agrícolas con impactos negativos en los ingresos económicos de las familias afectadas, y en otras esferas de su vida.

Entre los principales cultivos de la región se encuentran el cacao, banano, naranja, mandarina, café, papaya, plátano, arroz, maíz, yuca, sandía y tomate. Mientras que la pesca la practican sobre todo los indígenas de manera tradicional, los colonos pescaban con dinamitas, lo cual ha sido restringido por ordenanzas municipales y organizaciones locales.

Estos cambios climáticos se habrían manifestado según las percepciones de los interculturales e indígenas, en la intensificación de lluvias en periodo de tiempo reducidos, en el aumento de la época seca traducidas en sequías de mayor intensidad, aumento en la intensidad del frío en invierno, así como en el aumento de las temperaturas con una incidencia directa en las quemaduras de piel, la reducción o modificación de horas de trabajo en las parcelas.

Al ser contrastada la información recogida en el campo con el análisis de los datos de la estación meteorológica del Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (SENAMHI) en Sapecho, se pudo evidenciar que la información analizada por la estación de esta región para el periodo 1980-2010 (31 años), es considerada relativamente buena.

“De ese modo, en base a los datos analizados, se observa una correspondencia entre las percepciones y los reportes de la información técnico-científica del SENAMHI”, señala.

Los informes meteorológicos e hidrológicos confirman la tendencia al incremento de las temperaturas, la disminución de las precipitaciones, y a la variabilidad muy grande de las precipitaciones que llegan a un rango de hasta 956 milímetros (mm), sobre un promedio de 1.389 milímetros por año (mm/año).

Respecto a la incorporación y/o recuperación de prácticas para la adaptación y mitigación de los efectos del cambio climático, según la investigadora, la mayoría son de tipo preventivo y/o adquirido; es decir, que constituyen prácticas de adopción de parte de la población a través del aprendizaje y/o experimentación preventiva ante posibles fenómenos climatológicos.

A pesar del reconocimiento y establecimiento de la necesidad de la adopción de nuevas o recuperadas prácticas que disminuyan los efectos del cambio climático, se pudo constatar que

son las familias indígenas mosetenes entre quienes más difundidas se encuentran estas prácticas.

En lo referido a los indicadores climáticos naturales, se pudo evidenciar que la población de las comunidades interculturales desconoce o resta validez a este tipo de conocimientos, lo que se encuentra justificado en base a un sentido de pertenencia que aún se encuentra arraigado a su lugar de origen –mayormente del altiplano–, de donde recuerdan los indicadores naturales que se utilizaban y que fueron transmitidos de generación en generación

Bolivia creará supermercados de productos orgánicos

JUEVES, 18 DE ABRIL DE 2013 11:11 | ESCRITO POR PRENSA LATINA | NOTICIAS

Una asociación de productores ecológicos de Bolivia planifica la creación de supermercados para la venta exclusiva de alimentos orgánicos, con el objetivo de promover una dieta saludable en la población.

Según informó hoy la Organización de Productores Ecológicos de Bolivia, las tiendas se repartirán por los nueve departamentos del país y sus productos tendrán el certificado de producción ecológica, sin químicos ni derivados.

Lo importante es difundir la idea de que no solo debemos llevar al hogar alimentos tratados higiénicamente, sino de calidad y nutritivos al 100 por ciento, afirmó la representante de la asociación, Ana María Condori.

Refirió que estos supermercados no solo garantizarán la venta de los productos, sino también su proceso de elaboración, e incluso, su siembra, riego y cosecha.

“Los productores deberán dejar de utilizar químicos para no deteriorar la tierra, y se velará porque todo el trayecto de los alimentos hasta su venta sea también totalmente ecológico”, aseguró.

Cifras oficiales indican que el sobrepeso en Bolivia por el consumo de comida chatarra aumentó un 28 por ciento desde 2005, principalmente entre menores.

El gobierno boliviano ha abogado en los últimos años por combatir el consumo de comidas de ese tipo y propiciar la alimentación saludable